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海德堡要理问答第 33 问讲解

儿子和养子

阅读经文：西 1：15-20；加 4：1-7

教义选读：要理问答第 33 问

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：我们今天下午要按着顺序来学习要理问答的第 33

问。在主日 12的 31问我们认识了耶稣为什么被称为基督，这是因为祂作为人类的救主，承担着三个重要

的职分，也就是先知、祭司和君王这三大职分，神在旧约规定这三个职分都是要借着受膏抹来设立的；而

基督是希腊文的音译词，与旧约希伯来文的音译词“弥赛亚”是同样的意思，就是“受膏者”。耶稣被称

为基督，正是要强调祂是神在圣约中所应许的救主，强调祂作为人类救主所承担的三大职分，这是关乎我

们得救的真知识。而要理问答在 32问告诉我们，因着和耶稣基督的联合，我们被称为基督徒，也从基督

那里领受了这三大职分，承担了这三个职分的功能。所以，我们“作为先知宣告祂的名；作为祭司把自己

献给祂，当作感恩的活祭；又作为君王，用自由和无亏的良心在今生与罪和魔鬼争战，并且从此以后，与

祂一同作王，永远统治万物。”

那接下来要理问答在主日 13的第 33问告诉我们，我们作为神的儿女和耶稣基督被称为神的独生子之

间有什么区别和联系，从中使我们明白耶稣基督的救赎所带给我们的极其宝贵的福益。下面我们就一起来

学习这一问答，盼望我们通过学习更好地认识基督的救赎所带给我们的福益，以致使我们更加存感恩的心

来为神而活。

让我们再一次来看这一问的内容：

第 33 问：既然我们也是神的儿女，为什么基督还被称为神的独生子呢？

答：因为惟有基督是神永恒的、本来的儿子；而我们是因着基督，靠着恩典，蒙神收纳，成为祂的儿

女的。

我将这一问的内容总结为我们作为神的儿女和基督称为神的独生子之间的区别和联系，我们从两方面

来看：

一、基督是神永恒的独生子

二、我们是因基督的救赎而被收纳的养子

一、基督是神永恒的独生子

有关于基督和神的关系，包括基督作为神独生子的身份，教会历史上历来有一些错误的主张和说法。

义子论（或称嗣子论）（Adoptionists）

坚持这种主张的人说，只有父是真神，耶稣只是一个完全受造的人。他们声称拿撒勒的耶稣是一个普

通人，有地上的父母——约瑟和马利亚；祂与别人的不同之处在于祂有神的品格，对神充满爱和极大的热

忱，愿意甘心顺服荣耀神。所以，神对这位善人耶稣有非常深刻的印象，就收纳耶稣为自己的儿子，并把

祂的圣灵浇灌在耶稣身上（他们认为圣灵也只是一种神圣的力量或气息），使耶稣可以成为一个完全圣洁

的人。一个著名的义子论者就是亚流（Arius），他宣称有一段时间耶稣不存在，祂是后来最先被神所造的。
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现今的耶和华见证人会也是义子论者，他们翻译成中文的圣经叫《新世界译本》，在里面他们明确地说耶

稣只是世界上最伟大的人，圣灵也只是一种能力。还有我们中国的那些凡是声称基督是受造的言论（就如

呼喊派的李常受所主张的），都是属于义子论的异端范畴。

弟兄姊妹们，我们需要明白，如果耶稣不是神的圣子，如果祂不是真神，罪人就不能得救。神强烈地

恨恶罪，祂对罪的忿怒如此强烈，以致没有任何受造者可以在神对罪的神圣审判之下得以存活。参见海德

堡要理问答主日 6的 16和 17问。问 16：祂为何必须是真实而无罪的人呢？答：祂必须是一位真实的人，

因为上帝的公义要求那犯了罪的人本身应当为罪补偿；祂必须是一位无罪的人，因为本身就是罪人的人无

法为他人作出补偿。问 17：祂为何必须同时又是真神呢？答：祂必须是真神，如此才能借着祂神性的大

能，在其人性中承担上帝愤怒的重负，为我们获得并恢复公义和生命。各位，如果耶稣基督只是一位受造

者（虽然是圣洁的），祂就不能偿还罪债，并救赎别人脱离罪。事实上，义子论摧毁了基督教信仰的中心

——神的救赎。

因此，要理问答的作者们明确地说，“惟有基督是神永恒的、本来的儿子”！

这要怎么理解呢？这是在告诉我们，耶稣作为神的独生子不是像我们常人所理解的，从父母结合而生

的独生子，而是指祂在永恒中就是神的儿子，是在亘古、在创世之先、在永恒之中，祂就已经是神的独生

子了。正如圣灵默示箴言书的作者描述智慧时所说的那样：“在耶和华造化的起头，在太初创造万物之先，

就有了我。从亘古、从太初，未有世界以前，我已被立。没有深渊，没有大水的泉源，我已生出。大山未

曾奠定，小山未有之先，我已生出。耶和华还没有创造大地和田野，并世上的土质，我已生出。”【箴 8:22

-26】这是指向智慧的本体，很多解经家都认为这就是指着耶稣基督说的。使徒约翰也告诉我们，耶稣基督

这道是太初就有的：“太初有道，道与神同在，道就是神。”【约 1：1】祂与父神的关系是早在创世之先、

在亘古就已经确立的，祂是被父神生出的。

但是主耶稣为父神所生，并非象我们今天所理解人类的出生，从男女结合的生出，祂在永恒中为父神

所生，父神是如何生祂的？我们是无从知道的。这是神没有向我们启示的，因此我们就不要去探究、猜测，

这是属至高者的奥秘，圣经如此启示，我们如此信就对了。

所以我们的救主耶稣作为神的独生子，祂乃是永恒的为父所生；但这也并不是说他是被造的，或者说

是比父神小的，因为祂乃是与父神合而为一，是自有永有的，是永恒无限的 ，是人不可测透的神。了解

这一点是帮助我们认识我们的救主耶稣基督是如何超越我们人类的，因为祂也是完全的神。

弟兄姊妹们，耶稣基督不单是父神的独生子，祂同样也是真神。“太初有道，道与神同在，道就是神。”

【约 1:1】 “道成了肉身，住在我们中间，充充满满地有恩典有真理。我们也见过祂的荣光，正是父独

生子的荣光。”【约 1:14】“从来没有人看见神，只有在父怀里的独生子将祂表明出来。”【约 1:18】

基督自己也宣告“我与父原为一。”【约 10:30 】又说：“腓力！我与你们同在这样长久，你还不认识我

吗？人看见了我，就是看见了父；你怎么说，‘将父显给我们看’呢？”【约 14：9】众多的经文清晰的

显明，耶稣作为独生儿子的另外一个超越性，就是祂自己也就是真神本身，祂不但是被父在永恒中奥秘的

生出，与父成为父子的关系，并且祂也就是神，祂是三位一体神的第二位格。使徒保罗告诉我们：“爱子

是那不能看见之神的像，是首生的，在一切被造的以先。因为万有都是靠祂造的，无论是天上的、地上的、

能看见的、不能看见的，或是有位的、主治的、执政的、掌权的，一概都是藉着祂造的，又是为祂造的。
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祂在万有之先，万有也靠祂而立。”【西 1：15-17】“神本性一切的丰盛，都有形有体地居住在基督里面，”

【西 2：9】希伯来书的作者也告诉我们耶稣基督是神荣耀所发的光辉，是神本体的真像。【来 1：3】

所以耶稣作为独生子，比我们常人所理解的独生子是更为超越的，因为祂作为父神的独生子，一方面

将父神表明出来，叫人可以透过祂认识神；另一方面祂自己就是神本身，这是地上的一切独生子不可比的。

但是耶稣这独生子的身份与我们作为神儿女的身份有什么区别和联系呢？我们来看第二点：

二、我们是因基督的救赎而被收纳的养子

原本世人都应当是神的儿子，因为圣经告诉我们，神惟独照着自己的形像样式造人，而且圣经也特别

告诉我们人类的始祖“亚当是神的儿子”【路 3：38】。如果他没有堕落犯罪，那么所有的人类就都是神

的儿子。但是，始祖亚当并没有珍惜神所赐的这宝贵身份和地位，他没有珍惜与永生神的父子关系，没有

听从天父的话；反而因着自己的堕落和悖逆，顺服魔鬼的话，从而认魔鬼作父，成为了魔鬼的儿女。由于

他是全人类的始祖和代表，所以他的所有后裔也就都成了魔鬼的儿女。

使徒保罗就曾经写信提醒以弗所教会的信徒说：“你们死在过犯罪恶之中，……那时，你们在其中行

事为人，随从今世的风俗，顺服空中掌权者的首领，就是现今在悖逆之子心中运行的邪灵。我们从前也都

在他们中间，放纵肉体的私欲，随着肉体和心中所喜好的去行，本为可怒之子，和别人一样。”【弗 2:1-3】

我们每个人回想自己从前不信悖逆之时，就是如此的邪恶，而且我们还可以通过现今社会的不信之人就更

清楚的看明，所有的人都是罪的奴仆，都是魔鬼的儿女，都是生在罪中，活在罪中，乐在罪中，最后也要

死在罪中。

那我们这些原本落在魔鬼手中的罪人、魔鬼的儿女，要怎样才能成为神的儿女呢？要理问答告诉我们：

“我们是因着基督，靠着恩典，蒙神收纳，成为祂的儿女的。”

的确，我们是靠着耶稣基督的救赎，才被称为是神的儿女的。神应许我们：“凡接待祂（耶稣基督）

的，就是信祂名的人，祂就赐他们权柄，作神的儿女。”【约 1：12】按着我们的本相，我们都是该死该

灭亡的，但是神却特别在我们这群死在罪中的人身上彰显祂的慈爱，使我们得称为神的儿女：“你看父赐

给我们是何等的慈爱，使我们得称为神的儿女；我们也真是祂的儿女。世人所以不认识我们，是因未曾认

识祂。”【约一 3：1】约翰说我们因着神的慈爱而被称为神的儿女，这对于每个基督徒来说，成为永生神

的儿子乃是他人生中最美最幸福的事情，因为在我们成为基督徒之前我们都是魔鬼的儿女，我们与神的国

度，祂的恩典，都是无份无关的。

神的慈爱是如何显明的呢？祂透过福音借着圣灵将真信心赐给我们，使我们因信而得儿子的名份，脱

离罪的奴仆、魔鬼儿女的身份，使我们坦然无惧的称祂为阿爸父。保罗在罗马书告诉我们：“因为凡被神

的灵引导的，都是神的儿子。你们所受的，不是奴仆的心，仍旧害怕；所受的，乃是儿子的心，因此我们

呼叫：‘阿爸！父！’圣灵与我们的心同证我们是神的儿女；”【罗 8:14-16】这完全是出于神恩典慈爱

的作为，因为我们因信作祂的儿子乃是神在创世之先就已经定下的。“就如神从创立世界以前，在基督里

拣选了我们，使我们在祂面前成为圣洁，无有瑕疵；又因爱我们，就按着自己意旨所喜悦的，预定我们藉

着耶稣基督得儿子的名分。”【弗 1:4-5】所以我们这儿子的名份，并不是因为我们自己有什么被神所看

重之处，而完全是因为耶稣基督的缘故。
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因为我们本是可怒之子，该死该灭亡的，是与神为仇为敌的，是根本不可能成为神的儿子。但是祂因

着自己独生子为我们道成肉身，而死在十字架上的救赎之工，就收纳我们为祂的养子。因为我们是祂的独

生子用宝血的重价赎买回来的，因此神收纳我们为祂的养子。“圣灵与我们的心同证我们是神的儿女；既

是儿女，便是后嗣，就是神的后嗣，和基督同作后嗣。如果我们和祂一同受苦，也必和祂一同得荣耀。”

【罗 8:16-17】同样的真理，使徒保罗在加拉太书中也有说明：“及至时候满足，神就差遣祂的儿子，为

女子所生，且生在律法以下，要把律法以下的人赎出来，叫我们得着儿子的名分。你们既为儿子，神就差

祂儿子的灵进入你们（注：原文作“我们”）的心，呼叫：‘阿爸，父！’可见，从此以后，你不是奴仆，

乃是儿子了。既是儿子，就靠着神为后嗣。”【加 4：4-7】

各位弟兄姊妹，我们需要知道，虽然耶稣基督是神的独生子，是神永恒中、本来的儿子，而我们是因

着基督的救赎被收纳为神的儿子，是神的养子；但是，在保罗写信的时候，按罗马法律的规定，养子是可

以与儿子一样继承父亲的产业的，所以，我们被收纳成为神的儿女是非常宝贵的恩典！因为我们可以与基

督一同成为神的后嗣，可以一同承受属天的产业。

所以，我们需要认识到，我们因着基督的救赎而被称为神的儿女，是多么宝贵的恩典！是有着多么重

要的意义，既然被收养为儿子，神也就同样赋予我们儿子应当享有的权力、恩典和福份。

因此我们不要轻看自己作为神儿女的身份和地位，这是极其宝贵的，是用全世界所有的财富都换不回

来的；我们反而应当要以此为宝贝和满足，要知道这身份可以使我们与基督一同承受属天的、永远的产业，

可以与基督一同永远住在神的家中，可以永远与神同在，可以与基督一同称神为“阿爸，父”！

惟愿我们每一位都在地上活出神儿女应有的生活，使众人可以从我们身上看到神的形像和样式——就

是真理、仁义和圣洁【弗 4：24】，使我们不致愧对神儿女的身份，惟愿我们都活得像神！阿们！

思考问题：

1、有关于基督和神的关系，包括基督作为神独生子的身份，教会历史上有哪些错误的主张和说法？

2、为什么说义子论是异端？它的严重性在哪里？

3、基督是神永恒中、本来的儿子是什么意思？父神是如何生出圣子基督的？我们能够知道吗？那我

们要如何对待？

4、人类和神之间本来是怎样的关系？后来又成为怎样的关系？为什么会这样？

5、与神为敌的罪人如何成为神的儿女呢？儿子和养子的区别是什么？又有怎样的共同点？你要如何

回应自己成为神儿女的这一恩典？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真长老

2016 年 11 月 6 日


